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青年报：你觉得青年人参

与业委会有哪些特点呢？

王正云：年轻人参与业委
会的特点主要体现在两个方
面：有利的方面是肯学习、讲
规则，能够认真学习物业管理
的相关法规，通过与周边业委
会交流拓展思路，在法律法规
的框架下，多途径解决问题。
不利的方面是时间少、易急
躁，80 后 90 后正是事业的打
拼期，工作之余也要照顾家
人，相对空闲时间少。

定期的“三位一体”会议，
召开业主大会等都需要利用
空余时间。尤其是碰到拖延
的物业公司，年轻的业委会成

员容易急躁。
记者：在业委会工作了这

么久，就你个人而言，最大收

获是什么？是什么支持着你

做下去的？

王正云：在业委会工作一
年多，我最大的收获就是认识
了很多充满正能量的邻居朋
友，他们也关心小区的发展，
积极参与到小区管理当中。
有时候业委会需要业主志愿
者，大家踊跃报名，有时候业
委会做了一点工作，他们也纷
纷点赞，正是这些邻居朋友的
支持和鼓励，使得我们投身于
小区管理，也是建设自己的美
好家园。

上班时与海洋“为伍”下班后同水泥“交流”

王正云：用年轻的心打造年轻社区

上班时和海洋地质打交道，在业委会则和钢筋水泥打交道，骤然“下沉”的工
作内容，是王正云在业委会的日常。“我本职工作的关键词是‘海洋石油勘探与开
发’，进了业委会后变成了‘美好家园治理与提升’。”这是森兰名轩一期小区的业
委会主任王正云和其他小区青年业委会委员交流时的笑谈。王正云是上海海洋
石油局的一名员工，但同时，他也是参与基层治理的年轻85后。全身心的投入，
让王正云所在的森兰名轩小区的面貌也有了很大的改变。 青年报见习记者 陈嘉音

森兰名轩是个2015年才交
房的新建小区。王正云刚入住
小区的时候，就和几个热心业主
收集了大家关心的几个问题，跟
物业公司、居委共同研究改进方
案。2018年9月，在居委的主导
下，小区的第一届业委会成立
了。热心的王正云也顺理成章
地成了第一届业委会成员。

成立业委会之初，一个重要
目标是就好做维修基金定存工
作。维修基金涉及到每个业主
的切身利益，马虎不得。为此，
王正云和其他成员与各大银行
洽谈，希望得到高一点的存款利
率。同时启动物业选聘工作，签
订物业服务合同，召开业主大
会，决定最终定存银行。如今，

基金定存每年能增加利息收入
近30万元。

随后，小区里的住户发现，
往日进出拥堵的大门口，开始变
得井井有条了。原来，小区交付
时，车辆管理系统采用的是蓝牙
技术，识别速度慢，上下班时门
口车辆排队进出。为此，业委会
在居委、房办的协调下，向开发
商争取了资金，将车辆管理系统
升级为车牌识别，解决了业主进
出拥堵的问题。“以前每天早上
出门，堵在门口就心烦，现在终
于能顺畅出入了了。”一位住户
在群里点赞道。

目前业委会有5名成员，一
名90后，两名80后。每个人的
经历不同，对事物的判断也不

同。但是，一方面大家坚持不谋
私利，一心为公的原则，另一方
面建立了良好的议事规则，这样
协调起来就相对容易一些。沟
通与合作一直是居民最重要也
是最艰难的选择。一个小区，说
大不大，说小也不小，能促成沟
通与合作的基础，是业主们的理
解与共识。每一个业委会成员
要用大量的时间精力建立与业
主的信任，用时间换认同。

“我们业委会成员通常会定
期在一起开会，集中讨论一下近
期的一些工作情况，通常安排在
晚上7点-9点。”几次王正云的
单位要加班，回到小区已经快7
点了，连吃晚饭的时间都没有，
只能带点零食就去开会。

通常来说，物业换届是每个
小区大事。换届过程中难免会
有矛盾，利益倾斜，难免一地鸡
毛。不过在森兰名轩一期小区
里，物业却交接得顺顺利利，这
背后有何秘诀？

王正云回忆，新老物业是
1 月 31 日当天下午开始交接
的。“当时还是春节假期，正值
新冠疫情最严峻的时候。”物
业交接本来就是容易发生矛盾
的时候，又赶上了疫情的，那
时候，业委会每个人的压力都
很大。

从下午一点到傍晚，业委会

每个成员各司其职，口罩、手套
全副武装，在居委和房办的协助
下，业委会成员和热心业主与原
物业公司清点设备，交割账务，
新物业公司保安、保洁按部就班
进入，并立即实施疫情防控措
施。“看到新的物业管理人员开
始巡逻，我们才松了一口气。”王
正云说。

纵观整个业委会发展历史，
不过也才30年左右，众多像王正
云一样的年轻人都是在不断的
摸索中前进。王正云说，业委会
是在居委、街道等部门指导下，
行使业主大会赋予的权利，居委

和街道非常支持业委会的工作，
同时，业委会也协助居委和街道
协调一些业主的矛盾。“大家都
在互相帮助和支持中，关系越来
越紧密。”

据了解，全市已建立407个
“社区型青年中心”，为青年参与
社区治理提供空间条件，丰富了
社区青年活动载体。搭建“综合
项目资源平台”，积极整合各级
团组织、社会组织、青年中心等
资源优势，形成亲子教育、助老
敬老、科技创新、垃圾分类、安全
防范、医疗保健、创业就业等支
持板块。

对话

记者手记

邻里的支持是最大的动力

齐心协力
与业主相互配合“无痛”完成新老物业换届交接

很多城市都是这样，社区

越来越大，邻里关系却越来越

陌生。伴随着个体维权意识

增强，车位争夺、业委会选举、

物业纠纷……种种问题开始

在小区内丛生。

乱象之中，随便拎一个问

题就能触及多个业主群体的

利益。想要在不触动任何一

个人的权益的情况下解决问

题，根本就是天方夜谭。因此

有人说，业委会内部和外部像

是说着两套语言，活在两个世

界 。 用 时 间 换 认 同 是 一 个

“笨”办法，但却是最有效，最

持久的“良方”。

路遥知马力，日久见人

心。的确，遇到多方掣肘，年

轻的业委会成员往往容易急

躁，遇到困难，也会犹豫和怀

疑。但为众人抱薪者，不可

使其冻毙于风雪。青年业委

会 秉 持 客 观 理 性 中 立 的 原

则，认真对待每一项或大或

小的工作，值得你我尊重和

认同。

社区无小事 日久见人心

废寝忘食
改进社区生活问题 促成小区第一届业委会成立

王正云除了完成日常本职工作外，其余的精力都投入到了社区治理与提升中。本版摄影 青年报记者 常鑫


